

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
drugada á las 10 de la noche.
Administración: desde las 7 mañana á
las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE APOÑO

Table with 2 columns: País, Precio. Rows: España (1 25), Extranjero (Unión Postal) (2 50), Ultramar (1 50)

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado . 10

Monedas y objetos de Oro

Por tener necesidad de dicho metal, se pagarán á buen precio todas las que se presenten.

También se compran toda clase de objetos antiguos.
Calle de Fiol, 18-(Frente Can Juan de Saigo).

De la guerra

Los combates de Guantánamo. Los cañones á Santiago de Cuba. -Relatos fantásticos de «Herald» -Rectificaciones y bur-las de la prensa francesa. -La fiebre y los yanquis. -Lee-Barnum.

Paris 17.—El New York Herald, en la edición de hoy de esta capital, publica un detallado relato del combate sostenido la tarde del martes en Guantánamo entre las tropas yanquis desembarcadas y el cuartel general del ejército español, establecido en una posición bien defendida instalada en los Pozos, cerca de un molino próximo á la costa.

Los yanquis operaron de acuerdo y con la cooperación de una partida rebelde mandada por el cabecilla Laborda.

Las fuerzas americanas eran tres compañías completas con sus cuadros de oficiales, mandadas por un coronel.

El plan de los yanquis era arrojar á los españoles de la posición que tenían, desde la cual imposibilitaban las faenas de desembarco, tantas veces intentadas.

Para ello dividieron sus fuerzas en cuatro columnas, que atacaron simultáneamente en combinación con el cañonero Dolphin, que se aproximó á la costa, bombardeando furiosamente el campamento de los españoles.

Por su parte, el dinamitero Vesubius, para distraer las fuerzas españolas, se acercó también á la costa por otro lado y arrojó varias bombas enormes, destrozando las trincheras donde los guerrilleros estaban situados.

Iniciado el ataque, las avanzadas de los españoles se replegaron hacia el molino donde estaba su cuartel general. Allí se hicieron fuertes, y á poco, por medio de señales, comunicaron con las guerrillas dispersadas por la costa para que se les uniesen.

Un periodista yanqui, corresponsal del Herald, presenció la operación y la refiere de este modo

Las posiciones españolas estaban en una colina, que fué escalada por una sección de las tropas yanquis, mientras las otras, dando un gran rodeo, ganaban las alturas.

Los españoles se mantuvieron en silencio hasta que los yanquis se acercaron á unos 200 metros.

Entonces rompieron un fuego vivísimo y terrible; pero como entonces fueron atacados con igual violencia por la sección americana que había ganado la altura, tuvieron los soldados españoles que replegarse y abandonar su cuartel general, que fué incendiado por los yanquis, los cuales, según el corresponsal, hicieron grandes destrozos entre las fuerzas españolas.

Unos cuarenta soldados de España fueron recogidos muertos por los yanquis.

El corresponsal del Herald afirma que los yanquis estaban extenuados de fatiga y que muchos sintieron graves síntomas de asfixia, y termina su relato anunciando que las fuerzas americanas fueron reforzadas después de este combate por varias partidas insurrectas que estaban en los alrededores de Guantánamo.

Despachos posteriores á los del Herald, rectifican la mayor parte de los detalles del anterior relato, y es de advertir que la opinión francesa, escarmentada por la muchedumbre de invenciones que á diario publica aquel periódico norteamericano, desconfía ya de esta fuente de información.

Por de pronto se sabe que es falso completamente que el Vesubius haya hecho el ensayo de su famoso cañón de dinamita, siendo, por tanto, inexacta toda la relación de los destrozos producidos con este género de pro-

yectiles en las baterías españolas de Santiago.

También es falsa la noticia de que un proyectil de la escuadra de Sampson haya echado á pique al crucero Vizcaya. Este barco, según un telegrama de Kingston, sigue sin novedad en la bahía de Santiago.

En cambio consta que el pequeño destacamento desembarcado en Guantánamo ha empezado á sentir los efectos de la fiebre amarilla.

Cincuenta soldados yanquis, atacados de esta enfermedad, han sido reembarcados en el aviso Delphin.

La prensa seria de Paris se burla de las fantásticas descripciones que publica el Herald de los cañones á Santiago, haciendo notar que, á través de las líneas de la descripción, saltan los detalles inverosímiles é inventados.

Despachos de Nueva York dicen que empieza allí á desconfiarse del éxito de la expedición, creyendo que será necesario enviar un considerable contingente de soldados.

Para animar la opinión se dice en los periódicos de Nueva York que el general Lée irá á Puerto Rico con 20 mil hombres.

Opiniones y noticias

Londres 17.—The Times inserta un despacho de Berlín diciendo que son ya cinco los buques de guerra que Alemania ha enviado á Manila.

Según noticias de los Estados Unidos, el gobierno se muestra preocupado por la actitud de los alemanes en la cuestión de Filipinas.

The Daily Telegraph anuncia que el crucero Nueva Orleans recibió ayer de nuevo la orden de bombardear las fortificaciones de la entrada de la bahía de Santiago.

Telegrafían de Washington á Financial News que reina gran descontento contra el ministerio de la Guerra, hasta tal punto, que se cree posible que el presidente Mac-Kinley indique al ministro Mr. Alger la necesidad de que dimita.

Añade que á causa de las profundas divergencias que existen entre los ministerios de la Guerra y Marina, se paralizan algún tanto los preparativos para la expedición á Puerto Rico.

Paris 18.—Los periódicos ingleses consagran trabajos muy significativos á los asuntos de Marruecos, haciendo ver la necesidad de contrarrestar la influencia francesa y española en la costa de Africa. No se les oculta que la amistad de Rusia á Francia hace más grave la situación y más complicado el conflicto; pero aducen á la vez que tampoco debe perderse de vista el apoyo que la Gran Bretaña ha de encontrar en los Estados Unidos.

Los trabajos de la prensa inglesa en este sentido llaman mucho la atención por constituir una declaración bastante explícita de los fines á que se encamina la posible alianza anglo-americana.

Dinero para la guerra

Washington 1.—La prensa de las principales poblaciones de los Estados Unidos jalea el empréstito de 200 millones de dollars anunciado oficialmente, y cuya suscripción comenzará hoy.

Repártense en todas las poblaciones millones de circularés para excitar á las gentes á contribuir con su dinero á este empréstito.

Tratase de hacerlo considerar como suscripción-plebiscito á favor de la guerra.

Se cree que las gentes de escaso peculio lo cubrirán dos veces y los sindicatos banqueros seis.

La Memoria del general Miles.—Defecto en la organización militar.

Los corresponsales de Washington telegrafían que ha habido una discusión muy viva en el Consejo de ministros celebrado últimamente en Casa Blanca respecto á la Memoria presentada por el generalísimo Miles, como consecuencia de su visita de inspección á los distintos cuerpos de ejército.

Miles censura con terrible dureza á los milicianos, de quienes dice que carecen en absoluto de instrucción militar.

Respecto á la administración militar dice Miles que en todas partes se echa

de ver la insuficiencia y la mala calidad de los viveres.

Hace notar los inconvenientes de formar campamentos de poco perímetro bajo un clima ardoroso que facilita el desarrollo de los miasmas infecciosos.

La situación de Manila el día 9. Versión yanqui.—Tristes noticias. Las defensas de Manila.—La cañonera «U».—La familia de Augusti.—Siguen las deserciones.

Paris 18.—Los periódicos que tienen servicio telegrafico en Nueva York han recibido despachos referentes á Manila que deben ser mirados con desconfianza, porque proceden de los enemigos de España.

Según estos despachos, el día 9 se rindió la iglesia de Cavite Viejo y los rebeldes apresaron á los últimos 250 españoles que allí se defendían, apoderándose de 270 fusiles Mausers.

Aguinaldo proclamó la independencia de Filipinas

Los rebeldes han continuado avanzando, tomando á Parafaque y Pasig y marchando sobre Manila.

Ha declarado Aguinaldo que para dominar en toda la isla de Luzón será preciso esperar la llegada de la expedición de soldados norteamericanos, cuya salida de San Francisco de California está anunciada. Añade el cabecilla tagalo, que careciendo, como carece, de artillería, necesita combatir con lentitud interin no se le faciliten otros medios más eficaces.

Las defensas de Manila consisten en tres baterías que cubren la bahía primera, cuatro cañones Krupp de á seis y 34 cañones pequeños muy usados y de antiguo sistema, tres de tiro rapido y varias piezas de campaña.

En la segunda bahía hay tres piezas de gran tamaño, tres de á cuatro y varias de campaña y otra porción de cañones viejos de escasa utilidad.

En la previsión del ataque al recinto de Manila, el día 9 la cañonera Cebú se situó en lugar conveniente para proteger el puente de España sobre el río Pasig, divisor de la ciudad.

Las murallas del recinto murado ha sido destruido.

Según referencias dadas por Aguinaldo á los corresponsales yanquis, cuyas noticias trasmite, en Manila hay 35 000 hombres armados de guarnición, de los cuales sólo 7.000 son soldados y 2.000 voluntarios.

(Estas cifras seguramente están equivocadas, pero así vienen en el despacho)

Los cónsules avisaron el día 5 á los ciudadanos de las respectivas naciones que representan para que se refugiase en los barcos mercantes que hay en la bahía y que habían sido enviados á ella desde Hong Kong y Singapoor en previsión de los acontecimientos para que sirvieran de refugio á las colonias extranjeras.

Según ya se ha dicho en despacho anterior, todos los extranjeros acudieron á estos barcos.

Dícese que los rebeldes cogieron el día 9 339 prisioneros españoles, entre ellos á la esposa y cinco hijos del general Augustin, que se hallaban en Macabeba. Esta señora y los niños que la acompañaban se hallan en lugar seguro protegidos por una guardia.

Los despachos que trasmite inase tan minucioso relato de una junta de autoridades celebrada en Manila bajo la presidencia del general Augustin, en la que, habiéndose mostrado este partidario de la rendición, fué derrotada su opinión, encargándose del mando el segundo cabo, general Jáudenes.

Esta noticia no debe ser cierta, al menos aquí nadie la da crédito, y Le Temps y Le Matin la ponen en duda.

Ha caído en poder de los rebeldes Malabón y Tondo.

Los carabineros indígenas han asesinado á la oficialidad que los mandaba, desertando y pasándose al enemigo. Lo mismo ha hecho parte del regimiento de Calocacán.

Los rebeldes se han apoderado de los depósitos de agua, y la situación de Manila empeora gravísimamente.

El general Monet, que al frente de 2.000 soldados se había refugiado en San Fernando (Pampanga), se encontraba en la fecha de estos despachos asediado por inmensa horda de tagalos.

El mejor preparado para el estómago es el Elixir á la Ingulvina Gíol. Véase el anuncio en la 4.ª página.

Cervera á Manila

y Dewey á Cádiz

Sabido es que todavía son muchos los que creen que varios barcos de la escuadra del almirante Cervera van camino de Filipinas, á pesar de las repetidas noticias que llegan sobre su estancia en Santiago de Cuba.

Pero ahora va á resultar que cuando nuestros barcos lleguen á Manila se van á encontrar sin Dewey, porque éste, según telegrafían desde Hong-Kong á La Dépêche, debió ya emprender el viaje hácia España.

Veán si no nuestros lectores lo que dice este periódico francés:

«La ausencia de la escuadra española en el Pacifico ha surgido al almirante Dewey un plan audaz que ha sometido á la aprobación de Mr. Long, secretario de Marina de los Estados Unidos.

El almirante tiene la intención de no dejar en Manila más que el crucero Raleigh cañonero Petrel, el aviso Mac Cu Loch y la cañonera Caliao, cogida á los españoles al entrar en la bahía de Manila.

Dewey cree que esos cuatro barcos de guerra son suficientes para mantener el bloqueo interin llega el general Merrit, que de acuerdo con Aguinaldo y Ponciano Rizal, ocupará el archipiélago.

Por lo que á Dewey respecta, se dirigirá inmediatamente hácia el canal de Suez, con los acorazados Olimpia y Baltimore, crucero Boston y el cañonero Concord llegarán á Cádiz para librar batalla con la flota del almirante Cámara.

Si á su arribo la escuadra española había dejado aquellas aguas para ir en socorro de la que está en Cuba, «el almirante yankee bombardearía todos los puertos del Mediterráneo desde Cádiz hasta Barcelona» (¡qué barbaridad!) á fin de obligar al gabinete de Madrid á pedir la paz y aceptar la pérdida de sus colonias.

Los proyectos de Dewey han causado y filipinos residentes en Hong-Kong; pero creen que Mr. Long no los aprobará ante el temor de una enérgica intervención de las potencias europeas, que no podrán ver con indiferencia una escuadra americana bombardear puertos europeos.»

La escuadra de Cámara

Por creerla de interes reproducimos la siguiente carta que con fecha del día 16 envié el corresponsal de El Liberal en Cadiz señor Taldúa á dicho periódico:

«Esto ha terminado. A las cuatro de la tarde ha zarpado de este puerto con rumbo al SO., es decir, hacia el Estrecho, la escuadra del almirante Cámara, yendo en el Pelayo el ministro de Marina.

La escuadra va formada por los siguientes buques.

Pelayo y Carlos V, acorazados. Audaz, Osado y Proserpina, destructores.

Rápido y Patriota, cruceros auxiliares.

Buenos Aires, trasatlántico artillado.

Isla de Panay, Colón, Covadonga y San Francisco, trasatlántico como depósito de viveres y efectos.

Además salieron también el aviso Giralda, y el trasatlántico artillado J. del Piélago, á las órdenes de Auñón, que utiliza uno de ellos para desembarcar en Cartagena, á cuyas alturas dejan el Pelayo.

Tres horas después zarparon para unirse á la escuadra los trasatlánticos Antonio López y Alfonso XII, que demoraron la salida para concluir de cargar viveres y pertrechos.

La salida de tanto buque ha resultado verdaderamente hermosa, y puede decirse que todo Caliz la ha presenciado desde sus murallas, torres y azoteas.

Desde luego en Telégrafos no han permitido transmitir la noticia de la salida, que una hora más tarde telegrafían desde Madrid con pelos y señales á un periódico de Canarias.

Se sabe también que á esa misma hora la comunicaban igualmente desde Gibraltar al Times, de Londres.

El Giralda quedará aquí para formar parte de la tercera escuadra.

El señor Auñón lleva el propósito de inspeccionar personalmente el estado y condiciones del crucero Lepanto, que se termina en Cartagena, con las plantillas y modelos del Alfonso XIII. Del resultado de esa inspección depende la formación de la tercera escuadra.

El jefe de Estado Mayor de la escuadra, señor Hediger, que va á bordo del Pelayo, encontrábase algo enfermo y con bastante fiebre; á pesar de esto negóse á quedar en tierra.

Aquí quedan ahora los trasatlánticos León XIII, P. de Sarrástegui y Monserrat; éste, según le he anunciado, preparándose para otro viaje á Cuba.»

COMO DEBEN ORGANIZARSE las tropas coloniales

Experiencia adquirida

El comandante francés Misepoix acaba de publicar un importante libro sobre la campaña de Madagascar.

De él van extractadas estas observaciones, aplicables á los ejércitos coloniales de todos los países.

«La verdad es—dice que no se hace campaña sin caminar, sin exponerse al sol y á la lluvia, sin acostarse en el duro suelo, sin velar, sin tener frio y calor, hambre y sed, sin modificar un régimen habitual, en una palabra sin llegar al extremo de la fatiga.

Este exceso, ya funesto en Europa, lo es mucho más en las colonias, á causa del calor y la humedad que produce la anemia, de la insalubridad del suelo no cultivado, de la insuficiencia ó aun de la falta de recursos que modifica más completamente aun que en Europa la manera de vivir acostumbrada.

Todas las medidas tomadas para combatir ese exceso de fatiga son paliativos insuficientes, y además tropiezan con las circunstancias, más fuertes que la más enérgica voluntad.

La verdad es que para hacer campaña en los países tropicales, no convienen «tropas europeas, tropas jóvenes sobre todo.» ó á lo menos solo hace falta un pequeño número, para poder, sin exageración de gastos, asegurarse el maximum de bienestar. (Este es el sistema inglés).

Conviene sobre todo tropas indígenas bien organizadas, con un pequeño núcleo de soldados blancos, «que duplican su valor», cuadros y soldados en la fuerza de la edad, de 25 á 30 años, y provistos de todo el confort posible: con medios suficientes de transporte para no tener sino que marchar y combatir, sin llevar otra cosa que sus fusiles y sus cartuchos, sin estar expuestos á ningún esfuerzo excesivo.

Lo que importa más, es que esas escuadras y soldados no se eternicen en las colonias, y como para asegurar su relevo no es posible crear nuevos batallones de infantería de Marina: medida que la creación de nuevos batallones de indígenas, es necesario que la constitución de estos últimos sea análoga á la de las tropas especiales de Algeria, es decir que sus elementos blancos se recluten en el conjunto del ejército.

Así, formación y licenciamiento se haran según las necesidades. No habrá ni plétorá en ciertos momentos, ni penuria en otros: el ejército colonial tendrá la elasticidad deseada para atender á toda eventualidad, y sobre todo, el martirologio de las expediciones coloniales habrá concluido.»

Invento provechoso

Algunos labradores y dueños de granjas americanas han encontrado en el empleo de pequeñas máquinas dinamo eléctricas el medio de economizar considerablemente la mano de obra y de utilizarla con más provecho.

Estas máquinas son como pequeños molinos de viento, que situados en el vértice del techo de la granja, desarrollan una corriente eléctrica de no mucha potencia, pero que se utiliza recogiendo en acumuladores.

Cuando hay necesidad hacer manteca, desgranar espigas ó mazorca, compartir raciones para el ganado ó cual.

quiera otra faena, les basta con dar una vuelta al conmutador, y el trabajo lo hace la corriente eléctrica casi por sí sola.

De desear es que los agricultores todos, en sus instalaciones de mayor ó menor importancia, traten de ensayar ese sistema; así se podrían utilizar tantos y tan vastos territorios, abandonados hoy en parte por la mano de obra, porque los braceros han emigrado de su tierra para ir á morir de hambre y de anemia en las grandes capitales.

Tamayo y Baus

Ayer el telégrafo nos comunicó la muerte de Don Manuel Tamayo y Baus, célebre poeta dramático español.

Hijo de autores, desde la cuna estuvo siempre medido entre comedias y papeles de actor.

Logró su primer triunfo personal con una refundición de *Genoveva de Brabante*.

La compañía de su padre trabajaba en Granada; gustó la obra y llamado el autor por el público, un niño de diez años apareció en la escena.

La primera obra original fué *El 5 de Agosto* que le estrenaron sus padres.

A pesar de tener buena disposición para todos los ramos de la literatura, solo pretendió ser autor de comedias.

Las principales obras que ha escrito son *Agula, Virginia, La ricahembra, La locura de amor, Hija y Madre, La bola de nieve, Huyendo del pejeñil, Lo Positivo, Lanças de honor, Del dicho al hecho, Un drama nuevo, No hay mal que por bien no venga* y los *Hombrés de bien*.

El 18 de Marzo de 1858 fué elegido por unanimidad individuo de la lengua. El 12 Junio del siguiente año tomó posesión eligiendo para su discurso de ingreso el siguiente tema *Las criaturas facticias para ser bellas han de ser formales á imagen y semejanza de la criatura viviente*; notable por su estilo y doctrina, pues proclamaba la libertad del arte.

Fuó elegido secretario perpétuo de la Academia española el 3 de Diciembre de 1874.

Entre sus obras, la que ha obtenido mejor éxito y ha sido admirada por todos es *Un drama nuevo* que ha sido traducido al francés, inglés, portugués, italiano y alemán.

NOTICIAS

De la copitol:

El señor Gobernador Civil de la provincia ha impuesto varias multas de 10 pesetas cada una á otros tantos individuos, vecinos de la isla de Ibiza, por usar armas sin estar provistos de la correspondiente licencia.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Felanig haber denunciado al alcalde de la misma á un individuo que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Por la del puesto de Manacor fué detenido un vecino de la misma, reclamado por el Juzgado de instrucción del distrito del Hospital de Barcelona, por resultar ser el autor de un delito de estafa.

Teniendo noticia la del puesto de Sancellas de que del predio denominado *Rota de dalt* de aquel término municipal, habian sido sustraídas unas treinta vignetas y varios sillares, se puso á practicar las diligencias del caso, las cuales dieron por resultado la detención de un individuo que como presunto autor del hecho ha sido puesto á disposición del Juez competente.

La del puesto de Palma, ha denunciado á la autoridad respectiva, á trece individuos que sorprendió jugando á los prohibidos en un cafetín ó taberna del caserío del Molinar de Levante.

Participan la de los puestos de Ibiza y San Antonio, haber denunciados á los respectivos alcaldes, á varios individuos por ocupación de armas prohibidas, sin tener el correspondiente permiso para usarlas.

El señor Gobernador Civil de esta provincia, ha concedido uso de arma á los guardias particulares jurados, nombrados recientemente por el alcalde de Lluçmayor Onofre Juan Sastre y Miguel Bujosa Estarás.

La guardia municipal, encerró ayer por la mañana en el depósito de Capuchinos, á dos granujas de los que tanto abundan por esta capital, que estaban riñendo en la plaza de Abastos.

Ayer empezaron á montarse en el barrio de San Juan los catafalcos de la fiesta callejera que ha de celebrarse en dicho barrio el viernes próximo festividad de dicho Santo.

El señor Gobernador Civil de la provincia por medio de una circular inserta en el *Boletín Oficial* de ayer, edcarga la busca y captura de Poncio Salom Escalas, Damián Tomás Escalas y Rafael Perelló Sastre vecinos de Santafiy y caso de ser habidos serán puestos á disposición del Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia.

Se nos dice que en el caserío de la Indioteria, se está preparando para el día 29 y 30 del actual una solemne fiesta cívica religiosa, en honor á San Pedro y San Pablo, apóstoles.

El día 29 después de los oficios divinos habrá carreras de hombres, niños y caballos, y por la tarde se celebrará un baile de boleros al estilo del país.

El día 24 del actual tendrán efecto en la casa Consistorial de Marraixi, las subastas para el arriendo de la cobranza de los arbitrios municipales de aquella villa, durante los años económicos de 1898 á 1900.

Las demás condiciones para dicha subasta están de manifiesto en la secretaría de aquel Ayuntamiento.

Ayer por la mañana empezaron las obras necesarias para adotar para nuevo el piso de la calle de San Felio.

Los alumnos de la Escuela Provincial de Bellas Artes de Palma de Mallorca que han obtenido la calificación de sobresaliente en los exámenes ordinarios del presente curso de 1897 á 98 y que por lo tanto tienen derecho, de conformidad con las condiciones vigentes, de tomar parte en las oposiciones á premio son las siguientes:

NATURAL Y ANATOMÍA PICTÓRICA.— Sección de Figuras enteras.—Don Pedro Sastre Font y don Juan Granches Sabater. Sección de cabezas.—Don Juan Pujol y Pujol. DIBUJO LINEAL Y DE ADORNO.— Sección de lineal.—Don José Miralles Riera, don Antonio Marrojo Andreu y don Bartolomé Bujosa Brusotto. Sección de adorno.—Don José Piña Fuster.

MODELADO Y VACIALO DE ADORNO.— Sección única.—Don Blas García Rigo y don Bartolomé Lull. PERSPECTIVA Y PUNTO DE VISTA.— Don Pedro Riera Riu y don Emilio Oliver Amorós. Principios.—Don Felipe Guasp Pou. ANTIGUO Y ROPAGES.—Sección de figuras enteras.—Don Fernando Coll Ribas. Sección de cabezas.—Don Antonio Ribas Prats.

DIBUJO DE FIGURA.— Sección de medio figura.—Don Onofre Alemany Bosch. Sección de cabezas.—Don Antonio Pascual Marroig, don Joaquín Uñoa Castillo, don Tomás Vidal Dubia, don Lorenzo Sánchez Rubio y don Francisco Estrada Lladó.

Sección de estremidades.—Don Bartolomé Ramón Quignas. DIBUJO DE ARTES Y FABRICACIÓN.— Única sección.—Don Leonardo Reus Vila, don Antonio Barceló Palliser y don Gabriel Bennisar Gordiola.

Las oposiciones á premio tendrán efecto el día 25 del corriente mes, á las nueve de la mañana y siguientes necesarios.

Las solicitudes deben ser presentadas al señor director de establecimiento antes de la fecha anunciada y extendidas en el papel sellado correspondiente.

Anteayer falleció en el vecino pueblo de Santa Maria nuestro antiguo amigo don José Brotat, oficial primero de la Compañía de Ferrocarriles y persona de reconocida competencia en este ramo.

El general aprecio que merecía el señor Brotat, se ha puesto de relieve en estas circunstancias, pues su fallecimiento ha sido sentido por todos.

Enviamos nuestro pésame á la familia del difunto.

El Capitán general de estas islas ha dictado una circular encargando á los alcaldes de los pueblos que hagan saber á los administrados que declarado el estado de guerra, los que inutilicen do intento las comunicaciones telegráficas de cualquier clase, quedan sujetos á la grave pena que establece el artículo 223, número 6, título 5.º, capítulo 1.º del código militar.

A la hora de costumbre salió ayer tarde de este puerto con rumbo al de Barcelona el vapor *Belver*, llevando la correspondencia, un regular número de pasajeros y carga.

Entre los pasajeros embarcados á

Don Bartolomé Ros Estarás HA FALLECIDO Á LOS 13 AÑOS DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Q. E. P. D. Sus desconsolados padres, hermanas, hermanos ausentes y presentes, hermano político, sobrinos, tíos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy miércoles 22 á las 11 en la iglesia de religiosas de San Jerónimo en lo que recibirán especial favor. No se invita particularmente.

pordo de dicho buque, figuraba el capitán de infantería don Alejandro Billón y su señora.

Par este Gobierno de provincia se ha concedido permiso á don Miguel Mir, para celebrar fiesta callejera que los vecinos de la plaza del Peso de la Paja y calles contiguas piensan celebrar este año en honor á la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.

En el despacho del contratista de puertas y mostradores que se abren al exterior, se halla de manifiesto al público por el término de diez días, el reparto formado, para el año económico de 1898 á 99.

Table with 2 columns: Item, Amount. Total: 714 67

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer, publica una larga relación de las cantidades recaudadas por las juntas locales de San Lorenzo é Ibiza, con destino á la suscripción nacional para el fomento de la Marina y gastos de la guerra, cuyo total asciende á 2.434.94 pesetas que unidas á las 29.314.97, á que ascendía la cantidad recaudada en la Secretaría del Gobierno Eclesiástico S. V. forman un total de 31 mil 749.88 pesetas.

Desde el día primero del actual, precisamente desde el mismo día en que empezaron á regir las nuevas tarifas del precio del alumbrado por gas, venimos observando ciertas deficiencias en el alumbrado público de esta ciudad.

Una de ellas es la avanzada de la hora en que se procede á la encendido de los faroles de algunas vias y en particular los faroles de la calle del Conquistador, lo cual como llevamos dicho, es causa de continuos sustos y atropellos de los carruajes, que desatendiendo á lo que prescriben las ordenanzas municipales andan siempre á poco desahogado por el interior de la ciudad.

Otra de las faltas que venimos observando es que á muchos de los faroles, hoy los de una barriada y mañana los de otra, no arden con la fuerza necesaria para que alumbrén las calles, las cuales quedan poco menos que á oscuras.

Esperamos que el señor Alcalde dará las órdenes convenientes para que se subsanen estos inconvenientes.

Ayer tuvimos ocasión de ver las cuatro hermosas fotografías que el inteligente fotógrafo señor Truyol destina á la tómbola que se organiza para allegar fondos con destino á la suscripción nacional.

Dos de ellas de tamaño 30x40 centímetros, representan la vista de Miramar y del muelle de Sóller y las otras dos de 40x50, representan la vista general de Sóller y el puerto de dicha población.

Dichas fotografías tienen una riqueza de detalles sumamente notable.

Se halla poco menos que intransitable á causa de lo resbaladizo que se ha puesto, el piso de la calle de Fortuny, lo cual da lugar á frecuentes caídas á las caballerías que transitan por aquel sitio.

Sería conveniente que el señor alcalde diera las órdenes oportunas para que se proceda al arreglo de dichas calles.

En las oposiciones verificadas este curso en el Instituto Balear, han obtenido premio ordinario en las asignaturas que se expresan, los alumnos siguientes:

Religión y Moral.—Don Rafael Pons Rosselló y don Raimundo Montis Moragues. Latín, primer curso.—Don Enrique Cormanzena Vich. Latín, segundo curso.—Don Vicente Castell Lozano. Geografía.—Don Enrique Cormanzena Vich.

Historia de España.—Don Guillermo Ripoll Deyá.

Historia universal.—Don José Forteza Taronji, don Pablo Bérngamo Lladó y don Antonio Mestre Coll.

Francés, primer curso.—Don Antonio Mast e Coll.

Física y Química.—Don Juan Gil Carbonell, don Salvador Coll Roca y don Bartolomé Humbert Martorell.

Aritmética y Algebra.—Don José Balaguer Palou y don Vicente Castell Lozano.

Geometría y Trigonometría.—Don Bernardo Barceló Rosselló.

Menciones honoríficas

Religión.—Don Antonio Humbert Martorell.

Latín, segundo curso.—Don José Balaguer Palou y don Guillermo Ripoll Deyá.

Retórica y Poética.—Don Felipe Guasp Pou.

Geografía.—Don Jaime Bosch Roca.

Historia de España.—Don Cayetano Alcover Pujol.

Historia universal.—Don Miguel Ferrá Juan, don Antonio Fortuny Moragues y don Francisco Castaño Planells.

Francés, primer curso.—Don Pablo Bérngamo Lladó.

Francés, segundo curso, don Miguel Benito García y don Juan Gil Carbonell.

Enviamos nuestra enhorabuena á esos aplicados alumnos.

Diputación Provincial

Bajo la presidencia del señor Socias y con asistencia de los señores Estela, Canals, Sampol, Rius, Alcover, Sans, Marqués, Barceló, Obrader, Sitjar, Alcover, Guasp, Rosselló y Aguiló, se reunió ayer la Excm.a Diputación Provincial, con objeto de celebrar sesión ordinaria en segunda convocatoria. Se dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada.

Se enteró de una Real orden fecha 6 del actual, autorizando el presupuesto ordinario para el año económico de 1898 á 99.

Igualmente se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

Se aprobó un dictamen emitido por la Comisión de Hacienda referente al reparto de las contribuciones territorial, urbana y pecuaria, para el próximo año económico de 1898 á 99.

Visto el dictamen de la Comisión de Fomento, acerca del expediente instruido para que sea exceptuado de la venta el monte denominado *Comuna de Bunyola*, se acordó contestar al señor Gobernador civil de la provincia, que remita el expediente á la Junta de Agricultura, por ser ella la que debe informar primero, conforme dispone la ley.

A propuesta de la Comisión de Fomento, se acordó incluir en el plan de carreteras los caminos vecinales del término municipal de Sóller, denominados *La Polla y Travestia del Convent*.

Se acordó nombrar en definitiva escribiente de la Depositaria á don Pedro Pizá y mozos 1.º y 2.º de limpieza á Bartolomé Llompert y Miguel Socias, respectivamente.

Se acordó nombrar médico de la Comisión mixta de Reclutamiento, al facultativo don Rafael Ribas.

Se nombró al señor Socias para que en nombre de la Diputación forme parte de la Comisión organizadora de la tómbola que se está organizando en el *irculo Mullorquin*, concediéndole un voto de confianza para que compre un objeto de arte con destino á la misma.

Y no habiendo más asuntos de qué tratar se levantó la sesión.

Noticias del ejército

Reclutamiento y reemplazo del ejército.—Ha sido desestimada la petición hecha por don Antonio Llinás Nadal, vecino de Bunyola, en solicitud de autorización para redimir á su hijo Jaime Llinás Rosselló, del servicio militar activo.

Pensiones.—Se ha concedido á Cosme Mari Mari, padre de José, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182.50 pesetas.

—Ha sido concedido á Antonia Palou Matas, madre del soldado Juan Crespi Palou, fallecido en Cuba, la pensión anual de 182.50 pesetas.

Vacante.—Hay vacante una plaza de obrero herrador en el tercer regimiento montado de artillería, dotada con el haber anual de 1.200 pesetas. Las solicitudes serán dirigidas al coronel de dicho regimiento, residente en Ruzgos.

Bajas.—El día 3 de Marzo próximo pasado falleció en la Habana, víctima del vómito, el soldado Bartolomé Moreno Massot, natural de Felanig.

Variación de estado civil.—Se ha accedido á lo solicitado por el soldado de la compañía regional de zapadores minadores, Francisco Mora Soria, respecto á que le fuera rectificado el apellido paterno por el de Martínez que es el que en realidad le pertenece.

Desiinos.—El médico mayor don Antonio Garay Lorenzo que ocupaba el cargo de Director del Hospital militar de Mahón, ha sido trasladado al de Barcelona.

—Don Emilio Muñoz Sevillano, médico mayor del Hospital de Barcelona, pasa al de Mahón con el cargo de Director.

—El médico segundo don Fernando Fernández Buelta, recientemente ingresado en el cuerpo, ha sido destinado al primer batallón del regimiento regional de Baleares número 2.

—Don Eduardo Ozores Fernández, médico provisional del primer batallón del regimiento regional de Baleares número 2, pasa al regimiento de Lanceros de la Reina.

La tómbola patriótica

Continúan con actividad los trabajos para la tómbola; las señoritas no se dan punto de reposo recorriendo tiendas, casas de Comercio, acudiendo también á las casas particulares.

La comisión organizadora desearía que los que tengan intención de mandar algún objeto, lo hagan lo antes posible, porque así se facilitan los trabajos preparatorios y que la abertura de la tómbola pueda hacerse en breve.

Ahi vá la continuación de los donativos recibidos:

Marina, de la Srita. Juana Vives. La font de Mestre Pera, de la Srita. Catalina Gonzalez de Isasi.

Una calle de pueblo, de D. G. Cairnari.

Una rica colección de grabados de cuadros famosos, cedida por su autor don Bartolomé Maura. Comprende: La rendición de Breda, Las hilanderas y R-trato ecuestre de Felipe IV, de Velazquez; La familia de Carlos IV, de Goya; Testamento de Isabe la Católica, y Carlos V y don Juan d'

EL MEJOR PAPEL DE FUMAR ES LA MARCA LA REGIONAL

Austria, de Rosales; y D.^a Juana la loca de Pradrilla.
 Dibujo a pluma, de Marroig.
 Un monje en oración, de D. Francisco Salva.
 Dos paletas al óleo, de don J. Fuster.
 Cuadro al óleo, flores, de don J. Reines.
 Otro id., de don R. Vidal.
 Otro id., de don J. Rius.
 Una cigarrera de don Miguel Bor-doy.
 Flores y aves, al óleo, de don A. Fluxá.
 Trabajo a pluma, de don Lisardo Planells.
 Libros y folletos de don Bartolomé Ferrá en número de ocho (*Cosas nos-tras, Himnes eucarísticos*, folleto acerca de la restauración de la Consistorial) ofrecido por el autor.
 Estudio al óleo, de la Srta. María Sancio y Sancho.
 Un cotramastre, de don J. Bauzá.
 Cabeza de estudio, de don Luiz Billo-n.
 Cuadro al óleo, de don R. Carlotta.
 Virjes por Europa, de don Arturo Ballester.
 Centro artístico de cristal, de don Pedro Canet.
 Marina, al lápiz, de don Francisco Montaner.
 Paisaje por Mr. Packarin, de Mis Agnes Meade.
 Flores, al óleo, de don J. M. Calvo.
 Un árabe, copia de Pradrilla, de *Un pr.fano*.
 Una porcelana sobre peluses, flores por la señorita Carmen Arán.
 Cabeza de estudio, al óleo, por don J. Pizá.
 Seis fotografías, cuatro id para es-tereoscopo, por don Fernando Mora-gues.
 Un miliciano, al lápiz, por D. J. Morell Gual.
 Marina, por la señorita doña María Antonia O'Neill.
 Artístico centro de metal, por don Alejandro Rosselló.
 Paisaje al óleo, por doña Vicente Llorens;
 Neceser, por la señorita María Ros-selló Aleñar.
 Dos jarros porcelana, por la seño-rita Catalina Rosselló Aleñar.
 Dos jarros japoneses, por don Plá-cido Pereira.
 Paisaje, por don E. Terrés.
 Dibujo a la pluma, por Garau.
 Marina, por don V. Mora.
 Ramo de flores, por la señorita Vi-centa Bonifaz.
 Una porcelana, flores, por la seño-rita Francisca Ferrer Gibert.
 Un cuadro al patel, por el Circulo weylerista.

(Se continuará)

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)
Asuntos varios

Madrid 21 a las 1 t.
 Las disposiciones puestas hoy a la firma de S. M. por los señores Capdepón y Puigserver, carecen de interés.
 El gobierno no tiene noticia alguna de que los insurrectos se hayan apoderado de Ilo-Ilo; y así me lo ha dicho el señor Sagasta.
 Niega también que las fuerzas españolas de Filipinas deban someterse por carecer de medios de defensa.

De Santiago.-Oficial

Madrid 21 a las 1'30 t.
 El último telegrama oficial recibido de Santiago de Cuba, dice así:

«Descúbrense en la parte Este de la costa treinta buques enemigos sobre los veinte que estaban a la vista hoy al amanecer. Supongo que los barcos expresados forman la expedición que intenta desembarcar.»

Servicio obligatorio

Madrid 21 a las 4 t.
 El señor Sol y Ortega apoya en el Congreso la proposición para que se declare obligatorio el servicio militar.

El ministro de la Gobernación ha indicado que el Gobierno piensa establecerlo.
 Se dá por supuesto que quedará aprobado muy pronto.

De Manila

Madrid 21 a las 4'45 t.
 Por Hong-Kong ha recibido el

Heraldo un telegrama de Manila que dice que la situación allí es desesperada.
 El general Agustín se ha visto precisado a desarmar las tropas indígenas.

La resistencia es dificultosa.
 Escasean los víveres.
 La catástrofe se acerca.

Los expedicionarios

Madrid 21 a las 5 t.
 Nueva York.—Siguen las quejas de las tropas a causa de la mala calidad de los alimentos.
 Se buscan cocineros ofreciéndoles salarios elevados.
 Se tienen noticias contradictorias acerca de la expedición de Shafer.

Tagalos y yankees

Madrid 21 a las 5 t.
 Londres. La guarnición de Manila sigue resistiéndose.
 Es inexacto cuanto se ha dicho acerca de capitulación.
 El comodoro Dewey parece resuelto a oponerse a que los tagalos ataquen el recinto murado de la ciudad.

Bianco agredido?

Madrid 21 a las 5'45 t.
 Washington.—Dícese que un voluntario ha agredido en la Habana al general Blanco, hiriéndole en un muslo.
 Aquí se cree que es un canard yankee.
 Nada de Manila.

Nue-o ataque

Madrid 21 a las 5'45 t.
 Un telegrama oficial del general Blanco, dice:
 «Un buque enemigo ha cañoneado el fuerte de Casilda haciendo ciento cincuenta disparos en el espacio de tres horas.
 La tropa hizo una heroica defensa y solo se han producido averías en alguna casa-almacén.»

Del general Linares

Madrid 21 a las 7'30 t.
 Háblase de que se ha recibido un telegrama del general Linares.
 La segunda parte de este despacho se la reserva el gobierno.
 El citado general fija en su comunicación los elementos de que dispone, y las municiones con que cuenta para resistir los repetidos intentos de desembarco del enemigo.
 Agotados estos medios de defensa, la situación se agravaría considerablemente.

Nuevos mercados

Madrid 21 a las 7'30 t.
 En breve se dictará una circular a los cónsules de España pidiéndoles una información para facilitar nuevos mercados a los productos españoles, supuesto que van a quedar cerrados los de las Antillas y Filipinas.

Mencheta

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

Rumores

Madrid 21 a las 9'30 m.
 Se ha hablado de ciertos telegramas de Hong Kong que aseguran que entre los prisioneros hechos por los rebeldes, figuran muchos oficiales y dos generales españoles. Nuestro gobierno lo ignora en absoluto.
 Considerábase empresa muy ardua cualquier salida que intentase el general Agustín, cercado como se halla por 30.000 insurrectos.

Viveres.-Trabajos de defensa

Madrid 21 a las 9'45 m.
 Es evidente que llegan a la



Doña Margarita Gazá Payeras
HA FALLECIDO
 DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus hijos, hermanas, hijo político el Comandante don Antonio Martínez Cadenas, nietos, sobrinos y demas parientes, suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla a Dios en sus oraciones, asistir al rosario que en sufragio de su alma se rezará en la iglesia de las Teresas a las siete de esta tarde, a la conducción del cadáver que tendrá lugar seguidamente desde la casa mortuoria, calle del Carmen 24, 2º y al funeral que se celebrará en el mismo templo mañana jueves a las diez y media de ella.
No se invita particularmente.

Habana barcos de Jamaica y de la isla de Pinos cargados de harina, tocino, arroz, tasajo, manteca y carne.

Los yankees creían que la Habana se rendiría pronto por el hambre.

En las defensas de la Habana trabajan día y noche 4 000 hombres.

Han sido aumentadas las baterías y colocadas nuevas minas explosivas y tres filas de torpedos.

Confírmase la noticia de que Mr. Long ha ordenado al Almirante Sampson que no se acerque a la Habana a fin de evitar explosiones y víctimas.

Llegada.-Manifestaciones

Madrid 21 a las 9'50 m.
 Nueva York.—El titulado capitán Rodríguez, ayudante de Máximo Gómez, ha llegado a Cayo Hueso en un vaporcito americano.

Dice que ha estado en la Habana disfrazado y niega que hayan llegado víveres de la Habana rompiendo el bloqueo, a pesar de haberlo reconocido las autoridades yankees.

Desde Cuba

Madrid 21 a las 10'15 m.
 Habana.—El general Linares tiene adoptadas toda clase de medidas para impedir los desembarcos que intenten llevar a cabo las tropas de los Estados Unidos.
 Reina inquietud por el progresivo desarrollo del vómito en las tripulaciones. (*)

El "Baltimore".-Fusilados

Madrid 21 a las 10'16 m.
 Hong Kong.—El crucero yankee *Baltimore* salió al encuentro de los buques que conducen las expediciones norteamericanas a Filipinas, dirigiéndose hacia al noroeste de la isla de Luzón.
 Han sido fusilados treinta carabineros que intentaron desertar.

Los españoles echaron a pique al vapor *Zetú* para cerrar la entrada del puerto de Pasig.

Las relaciones que se observan entre las escuadras francesa y alemana son muy amistosas.

Noticias de Manila

Madrid 21 a las 10'16 m.
 Londres.—Telegrafían de Manila que los hospitales están llenos de heridos y que las ocho provincias están en plena revolución.
 Aumentan las desavenencias entre los rebeldes.
 El periódico *Sun* cree que los

(*) No dice el despacho qué tripulaciones sean éstas: si las de nuestros barcos ó las de la escuadra enemiga.—N. de la R.

agitadores filipinos no se dejarán engañar por la charlatanería humanitaria de los yankees.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada
De la capital:

El vapor *Ciudad de Mahón* ha fondeado a las cinco de esta mañana en nuestro puerto procedente del de Mahón, siendo portador de la correspondencia, un regular número de pasajeros y carga varia.

TELEGRAMAS

Desde Nueva York

Madrid 21 a las 10'30 n.
 Nueva York.—Se asegura que el gene al Linares ha concentrado en Santiago de Cuba a un ejército compuesto de unos 8000 hombres

Parece que el gobierno yankee considera insuficientes las tropas embarcadas, para atacar a Santiago de Cuba.

Noticias de Londres

Madrid 21 a las 10'30 n.
 Comunican de Londres, que según noticias recibidas de Washington el desembarco de la expedición a Santiago de Cuba durará unos ocho días.

Si trascurren quince sin desicivos resultados, la situación cambiará a favor de España.

El Gobierno yankee procurará obtener la paz antes de las elecciones que deben celebrarse en otoño próximo.

En el Congreso

Madrid 21 a las 10'30 n.
 En la sesión del Congreso el señor Parejo pronunció un discurso diciendo que la responsabilidad alcanza a todos los diputados.
 El señor Moret dijo que el único responsable es el Gobierno.
 Defendió al señor Primo de Rivera.

Añadió que nada se ha pactado referente a las reformas moralmente obligadas ha hacerlas.

Afirmó que en el mes de Diciembre último, se avisó ya a Filipinas, la posibilidad de una guerra con los yankees.

Noticias de Filipinas

Madrid 21 a las 11'16 n.
 El cabecilla Aguinaldo se niega a devolver la familia del general Agustí que tiene prisionera.
 Dú lase de la veracidad de esta noticia.
 Los españoles han obstruido el paso del río Pasig con objeto de defender el cañoneo.

Ordenes.-Constitución de un Gobierno

Madrid 21 a las 11'16 n.
 Londres.—El Gobierno yankee ha ordenado a Mr. Dewey que no salude el pabellón de los rebeldes de Filipinas, pues el hacerlo implicaría el reconocimiento de dicho pabellón.

Dícese que se ha constituido un Gobierno provisional republicano, presidido por Aguinaldo.

Conferencia

Madrid 21 a las 11'30 n.
 Telegrafían de Jamaica que el cabecilla Calixto García ha conferenciado con Mr. Sampson a bordo del buque almirante.

Dijole que contaba con un ejército de 4.000 hombres cerca de Santiago de Cuba y con otro de 3 000 cerca de Holguín.

El *Heraldo* ha recibido un telegrama que cree sospechoso, diciendo que la columna del general Monet compuesta de unos 3.000 hombres, fué destruida por los insurrectos filipinos después de desertar de ella 2.500 indígenas.

El discurso del señor Moret.-Comentarios

Madrid 22 a las 2'30 m.
 Hacense muchos comentarios del discurso pronunciado por el señor Moret. Coméntase también la ausencia del señor Gamazo durante el tiempo que duró el discurso.

Dícese que el general Correa le ha disgustado que el señor Moret haya atribuido al Gobierno toda la responsabilidad, relutando solamente su gestión y olvidando las instrucciones y observaciones que el general Correa hizo varias veces al señor Primo de Rivera.

Una orden del Gobierno Chino

Madrid 22 a las 2'30 m.
 El Gobierno Chino ha ordenado al aviso yankee *Zafiro*, que abandone las aguas de China sin esperar las 24 horas reglamentarias para aprovisionarse de víveres y carbón.

Dos noticias

Madrid 22 a las 2'30 m.
 Oficialmente se sabe que se han presentado frente a Santiago de Cuba sesenta barcos enemigos.

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra, publica hoy una disposición ampliando por cuatro meses el plazo de indulto concedido a los prófugos y desertores.

Mencheta

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	59 00
Cambio Mallorca.	3 00
Fomento Agrícola.	70 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza viejas.	220 00
Salinas de Ibiza nuevas.	200 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	35 50
La Islaña Marítima.	58 50
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 21 de Junio.	
Interior.	47 30
Exterior.	62 00
Amortizable.	58 90
Cubas 1886.	58 00
Cubas Nuevas 1890.	48 00
Banco de España.	350 00
Tabacos.	201 00
Francos.	87 00
Libras.	47 25
Aduanas.	77 00
Filipinas.	53 50
Barcelona 21 de Junio.	
Interior.	47 07
Exterior.	60 90
Amortizable.	00 00
Cubas.	58 25
Colonials.	00 00
Nortes.	22 05
Francia.	19 95
Madrid.	00 00
Paris.	33 87
Cubas 1890.	48 25

